

## **El Banco de la República: su independencia e influencia en la estabilidad económica de Colombia.**

Partiendo de la pregunta problema: ¿Por qué la independencia del Banco de la República es fundamental para la estabilidad económica del país? En el presente ensayo se recurrirá a en un primer lugar, a explorar los significados de las palabras independencia y estabilidad para luego dinamizarse en un contexto económico y financiero. Según el diccionario de la Real Academia Española (1970), el término independencia está asociado a las palabras: “libertad y autonomía, y a los valores de entereza y firmeza de carácter” (p.740). Mientras que la palabra estabilidad proviene del latín *stabilitas*, que significa: “permanencia, duración en el tiempo; firmeza, seguridad en el espacio” (p.577). De ahí que, en el presente texto se recurre al Mito de Prometeo con el objetivo de analizar las políticas monetarias que permiten la estabilidad económica en Colombia.

Ahora bien, es pertinente recordar que, en la mitología griega Prometeo es el titán que roba el fuego a los dioses para dárselo a la humanidad (Obregón,2001, p.71). Este acto de rebelión, si bien simboliza la búsqueda de conocimiento y autonomía, también representa el deseo de independencia ante la opresión divina (el poder ejecutivo). El fuego evoca la capacidad de crear y desarrollar; permite la cocción de alimentos, protección ante el frío inclemente y el avance tecnológico. En palabras de Jean Humbert (2014): “Prometeo les enseñó a trabajar la madera, preparar el ladrillo, y construir sus moradas. Gracias a sus consejos y destreza, impusieron el yugo a los animales, engancharon los caballos al carro, navegaron a través de los mares y distinguieron las plantas saludables de las nocivas” (p.117). Igualmente la actividad bancaria, nos permite una reflexión simbólica sobre el poder, y la función civilizadora de esta institución financiera. Es así, como gracias a las enseñanzas de Prometeo el pueblo griego pudo fundar las bases y el desarrollo de su sociedad. En esta misma línea de pensamiento, el Banco de la República administra herramientas poderosas ( el dinero, el crédito y la inversión), que son los motores para el desarrollo de un país.

En relación con lo anterior, se puede afirmar que, en Colombia, el Banco de la República de manera semejante a Prometeo, es un guardián de la sociedad. Al igual que el titán griego que arrebató el fuego al Olimpo para entregarlo a los humanos, el Banco de la República, puede ser leído como un “Prometeo Institucional”, que busca entregar a la ciudadanía un fuego moderno: el acceso al crédito, la inversión social, y el desarrollo de la economía. En otras palabras, esta institución cumple el rol de protector de la moneda, generando estabilidad financiera frente a las tormentas de los intereses del capital global, o políticos de turno. En este sentido, su función más importante es cuidar el valor del dinero, y velar que

dicho valor no se devalúa, porque así como el uso responsable del dinero promete desarrollo, y la deuda puede empoderar a una nación, también puede llevarla a su caída.

Desde su creación en 1923 y, más adelante, con el respaldo de la Constitución de 1991, el Banco de la República fue diseñado para actuar con autonomía. Según el capítulo 6, “De la banca central” (artículo 371) de la Constitución, esta entidad tiene funciones muy importantes: «regular la moneda, los cambios internacionales y el crédito; emitir la moneda legal, administrar las reservas internacionales [...] y servir como agente fiscal del gobierno”, todo esto «de manera autónoma dentro de los límites de la Constitución y la ley” (Constitución Política de Colombia, 1991, p. 320-321).

A partir de lo anterior, es importante aclarar qué, ser autónomo no significa estar aislado. El Banco no actúa solo ni por fuera del país. Trabaja en conjunto con otras entidades del Estado, “presenta informes al Congreso, toma sus decisiones económicas con base en estudios técnicos, y datos económicos actualizados, más no por presión política, ni por intereses momentáneos”.(Constitución Política de Colombia, 1991,p.320-321).

En este sentido, cuidar la autonomía del Banco es como cuidar el fuego: hay que protegerlo para que no se apague. Porque este elemento vital también simboliza la confianza que los colombianos tienen en su economía. Es la seguridad de que su dinero tendrá valor mañana. Es la esperanza de que, aunque cambien los gobiernos y las circunstancias, hay una institución que se mantiene firme y estable.

De la estabilidad económica del país depende que cada familia colombiana, sea campesina, indígena, afro, o de cualquier comunidad diversa, pueda mantener su canasta familiar, y su dignidad. En Popayán laten infinidad de historias de dolor, abandono y desamparo. Por ejemplo, se retomará una historia personal, recordando que :“la historia de un hombre en su viña o en su casa puede ser muy bien la historia de la humanidad”<sup>1</sup>.

En el año 2009, mi madre decidió invertir el fruto de sus ahorros en una entidad bajo la modalidad de pirámide financiera, ubicada en el centro histórico de Popayán, la cual prometía alta rentabilidad a sus clientes . Nuestra familia esperó con gran ilusión la recompensa a dicha inversión que ofrecía devolvernos el triple de lo invertido. Pero el 11 de noviembre, a las 5 de la tarde, estas expectativas se derrumbaron cuando las oficinas fueron intervenidas por la ley. Por tal razón, se desató el caos en toda “la histórica

---

<sup>1</sup> Zaffaroni, Eugenio, Disponible en: <https://www.youtube.com/watch?feature=shared&v=cGUPTCuklPw>

ciudad blanca”: la gente de diferentes estratos sociales desesperada, corría de un lugar a otro, buscando respuestas y soluciones inmediatas ante un colapso económico que los arrojaba a la pobreza y la falta de empleo, pues muchos amigos, ante la promesa de un beneficio rápido y fácil decidieron solicitar préstamos a las entidades bancarias para invertir en las Pirámides; otros allegados, habían entregado cartas de renuncia a sus empleadores. Hubo algunos que vendieron casas, carros para luego perderlo todo. Esta amarga experiencia nos demostró el peligro de confiar en entidades que no tienen regulación.

La anterior historia, nos da una lección de moderación y cautela. En el caso de las Pirámides financieras, al operar al margen de la ley y prometer beneficios que no son sostenibles a largo plazo causan graves consecuencias para los inversionistas que tarde o temprano perderán su capital. La ilegalidad de estas operaciones puede contribuir a la inestabilidad económica del país, lo que a su vez puede generar la pérdida de confianza en el sistema financiero. Pues esto, lleva a una volatilidad en los precios, y altibajos en el equilibrio entre la oferta y la demanda, en consecuencia, una mayor inflación. Por lo tanto, es muy importante que el Banco de la República sea autónomo para tomar decisiones políticas monetarias encaminadas a favorecer un crecimiento económico sostenible, como mencionó Cukierman (2008): “la autonomía de un banco central de la república es fundamental para mantener la credibilidad y confianza en la política monetaria” .

En el año 2024, la economía colombiana cerró con un crecimiento del 1.7% y el cierre de la inflación quedó en 5,2% y se espera que en este año el descenso de la inflación continúe hasta alcanzar la meta de 3%, así lo proyecta el gerente técnico, de nuestro Banco de la República, quien, en el Podcast del jueves, 6 de marzo del presente año, 2025, titulado: *Inflación, tasas y proyecciones: ¿qué nos espera en 2025?*, nos da un mensaje de optimismo y confianza. De ahí que, como ciudadanos responsables debemos pensar a conciencia nuestras inversiones y las deudas que adquirimos, ya que como lo explica el Gerente técnico del Banco de la República, Hernando Vargas: “si hay un exceso de gasto generamos un defecto de demanda que puede aumentar el costo de vida de todos los colombianos”<sup>2</sup>.

Por eso, el Banco de la República debe asumir una ética de la cautela, pues tanto el fuego como el dinero son potencias ambivalentes. No siempre toma decisiones que agraden a todos, pero sí se busca proteger la capacidad de compra de la moneda nacional, para controlar la inflación. A veces se deben subir las

---

<sup>2</sup> Podcast - Banco de la República. (2025). Cuentas y cuentos: "Inflación, tasas y proyecciones: ¿Qué nos espera en 2025?" <https://www.banrep.gov.co/es/podcast/episodio-18-inflacion-tasas-proyeccion-2025>.

tasas de interés o restringir el acceso al crédito. Estas son medidas que pueden sentirse incómodas en el presente, pero son necesarias para evitar que el dinero pierda valor y que la economía tenga sobresaltos.

Así como Prometeo desafió a los dioses para dar una herramienta vital a la humanidad, el Banco de la República desafía las presiones de fenómenos bursátiles, internos y externos, para proteger lo que es verdaderamente importante: la salud económica del país. Su labor muchas veces pasa desapercibida, pero sin ella, el orden económico de la nación, y la inversión pública se verían amenazadas. Así lo puede evidenciar, lo ocurrido a nuestro país hermano: Argentina. El cual, durante la última década, ha enfrentado constantes presiones inflacionarias, en buena medida asociadas al uso del Banco Central como fuente directa de financiamiento del Estado.

Entre 2011 y 2015, el gobierno argentino utilizó el mecanismo de los “adelantos transitorios” -una forma legal de préstamos del banco central al Tesoro- para cubrir el déficit fiscal. Pero en esos años, la emisión monetaria sin respaldo se convirtió en una práctica sistemática. El resultado fue una inflación que superó el 30 % anual en varios períodos, deteriorando el poder adquisitivo de la población. En 2012, además, se reformó la Carta Orgánica del Banco Central de la República Argentina para ampliar sus funciones y permitirle colaborar con los objetivos del “modelo productivo” impulsado por el Ejecutivo. Aunque esto se presentó como una modernización institucional, que en la práctica significó una mayor subordinación del banco a las decisiones del poder político<sup>3</sup>. Economistas como Eduardo Levy Yeyati y otros académicos advirtieron entonces que: “la pérdida de independencia monetaria estaba alimentando una inflación estructural y debilitando la capacidad del banco para cumplir su mandato de estabilidad” (Levy Yeyati & Fernández, 2018).

Otro ejemplo contundente y dramático de las consecuencias de la pérdida de autonomía de un Banco central, es el caso de Zimbabue, país africano que en la década del 2000 sufrió una de las peores hiperinflaciones de la historia contemporánea. Frente a una crisis económica interna, el gobierno de Robert Mugabe comenzó a financiar el gasto público mediante la impresión masiva de dinero, sin respaldo productivo ni control alguno. El Banco de Reserva de Zimbabue, lejos de oponerse, actuó obedientemente bajo las órdenes del Ejecutivo. La consecuencia fue catastrófica: en noviembre de 2008, la inflación alcanzó la cifra inimaginable de 79.6 mil millones por ciento mensual, lo que significaba que los precios se duplicaban cada 24 horas (Hanke & K wok, 2009, p. 353). Se imprimieron billetes de 100 billones de dólares zimbabuenses que no alcanzaban para comprar una barra de pan. La moneda nacional

---

<sup>3</sup> (Banco Mundial,2023).

perdió su valor por completo, y el sistema financiero colapsó. Detrás de esta tragedia estaba la ausencia total de autonomía del banco central.

Hablar de autonomía no es solo hablar de leyes o normas. Es hablar de responsabilidad, de equilibrio, y de capacidad de inversión a largo plazo. Es creer que el desarrollo de un país no puede construirse con decisiones rápidas, y volátiles que favorecen solo a intereses particulares , sino con decisiones firmes, pensadas y sostenidas en el tiempo. Por eso, el Banco de la República actúa como el Banco de mayor importancia entre los bancos, al igual que Prometeo, el guardián del fuego, protege el porvenir económico de Colombia.

En conclusión, el Banco de la República en uso de su independencia y responsabilidad, ha logrado la implementación de políticas monetarias, fundamentales para mantener la capacidad adquisitiva de sus ciudadanos. El filósofo y economista Amartya Sen (1999) dice: “El desarrollo es libertad” y nosotros como estudiantes de la Institución Educativa, ubicada al sur occidente de Popayán, zona vulnerable, esperamos que esta entidad siga administrando con sensatez, para que la economía de nuestra nación siga respaldando proyectos encaminados al desarrollo del conocimiento y el bienestar de los colombianos. Porque la función social del Banco de la República no es solo económica, sino también profundamente cultural.

## Bibliografía

Cámara de Diputados. (2024, enero 24). Código Penal Federal. Diario Oficial de la Federación.  
<https://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/ref/cpf.htm>

Cámara de Diputados. (2024, marzo 12). Código Nacional de Procedimientos Penales. Diario Oficial de la Federación. <https://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/ref/cnpp.htm>

Cámara de Diputados. (2024, mayo 15). Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Diario Oficial de la Federación. <https://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/ref/cpeum.htm>

Carrancá y Trujillo, R. (2013). Derecho penal mexicano. Parte general. Porrúa.  
<https://www.amazon.com/-/es/Derecho-penal-mexicano-Parte-general/dp/B00OZWOT1U>

Constitución Política de Colombia. (1991). Panamericana Editorial.

Cukierman, A. (2008). Central bank independence and monetary policy making institutions: Past, present and future.

Diccionario de la lengua española. (1973). Real Academia Española (19.<sup>a</sup> ed.). Espasa Calpe.

García, C. (2005). Introducción a la mitología griega. Alianza Editorial.

González de la Vega, R. (2011). Derecho penal mexicano. Parte general. Oxford University Press.  
<https://www.amazon.com/-/es/DERECHO-PENAL-MEXICANO-PARTE-GRAL-Y/dp/9700750140>

Humbert, J. (2014). Mitología griega y romana. Editorial Gustavo Gili.

Obregón, M. (2001). Mitos, leyendas, historia. Instituto Caro y Cuervo.

Patrick, P. (2006). El fuego secreto de los filósofos: Una historia de la imaginación (F. Almansa Salomó, Trad.). Atalanta.

Pódcast - Banco de la República. (2025). Cuentas y cuentos: "Inflación, tasas y proyecciones: ¿Qué nos espera en 2025?" <https://www.banrep.gov.co/es/podcast/episodio-18-inflacion-tasas-proyeccion-2025>

Rodríguez Manzanera, L. (2009). Criminología. McGraw-Hill. <https://www.amazon.com/-/es/Criminologia-Spanish-Luis-Rodr%C3%ADguez-Manzanera/dp/607093511X>

Sen, A. (1999). Development as freedom. Oxford University Press. (Trad. 2000, El desarrollo como libertad, Editorial Planeta).

Silva-Herzog, J. (2000). El derecho penal mexicano. Porrúa. <https://libroscolnal.com/products/obras-de-jesus-silva-herzog>

Villalobos, I. (2015). Manual de derecho penal. Parte general. Editorial Trillas. [https://books.google.com.mx/books/about/Derecho\\_penal\\_mexicano.html?id=TITISgAACAAJ](https://books.google.com.mx/books/about/Derecho_penal_mexicano.html?id=TITISgAACAAJ)

Zaffaroni, Eugenio, Disponible en: <https://www.youtube.com/watch?feature=shared&v=cGUPTCuklPw>

Zepeda Garrido, A. (2017). Práctica forense del proceso penal acusatorio y oral. Oxford University Press.